

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.



## CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 6 horas y 0 minutos, y se pone á las 5 horas y 37 minutos.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.  
De La Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 (m.) t.  
De la Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'55 (m.) t.  
De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5'45 tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á las 2 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO**—San Froylan, obispo de Leon en España.

Los santos mártires Plácido, monje, discípulo de san Benito, abad, y sus hermanos Eutiquio y Victorino, y Flavia, vírgen, también hermana de ellos; Donato, Firmato, diácono, Fausto y otros treinta monjes, en Mesina en Sicilia, á los cuales por la fe de Jesucristo martirizó el pirata Manuca.

El martirio de san Tarseas, obispo de Eumenia en Frigia, que fué martirizado en Esmirna, en el mismo día.

Los santos mártires Palmacio y sus compañeros, en Tréveris; los cuales padecieron en la persecucion de Diocleciano, por sentencia de Riccio Varo, presidente.

**CULTOS.**—Mañana viernes.—En Santa Catalina de Sena empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á Nuestra Señora del Rosario, siendo la exposicion á las cuatro de la tarde. Al anochecer despues de rezada la tercera parte del Rosario, seguirá la novena y luego la reserva.

La comunión general dedicada al Sagrado Corazon de Jesus se hará en San Francisco, á las cinco y media; en Santa Cruz y en San Miguel, á las seis; en San Jaime y San Felipe Neri, á las seis y media; en Montesion á las siete y media para los asociados á dicho Corazon, y el ejercicio de costumbre con exposicion.

El mismo ejercicio se verificará en Santa Cruz, San Jaime, San Miguel, San Nicolas y Merced, al anochecer, con exposicion.

**CORTE DE MARIA.**—En Santa Eulalia, á la Vírgen de la Piedod.

## SECCION NACIONAL.

### EL CONGRESO CATÓLICO DE AURILLAC.

Hé aquí las declaraciones que acaban de hacer los católicos franceses reunidos en el Congreso de Aurillac, respecto al Pontificado:

1.<sup>a</sup> Considerando que si el objeto especial de la Asamblea es la proteccion cristiana de las clases obreras, con exclusion de las cuestiones políticas de los católicos franceses, reunidos en gran número, no pueden ser ajenas en lo que toca al Soberano Pontífice su jefe y padre:

2.<sup>a</sup> Considerando que importa levantar sin retardo nuevas y enérgicas protestas contra las nuevas y odiosas usurpaciones de los sagrados derechos del Vicario de Jesucristo:

3.<sup>a</sup> Considerando que si en todas partes la forma gubernamental y legislativa dada á la injusticia es un execrable crimen, lo es mucho más cuando la injusticia ataca á Dios en su Vicario y á la cristiandad entera en la persona de su augusto Jefe:

4.<sup>a</sup> Considerando que debe formarse una gran corriente de opinion en el mundo civilizado para hacer que los gobiernos respeten la independencia del Papa y el poder temporal que es su condicion:

5.<sup>a</sup> Considerando que en varios países han protestado ya los católicos, que otros lo van á hacer y que la Francia cristiana no puede olvidar, ni un momento siquiera, su mision de hija primogénita de la Iglesia:

**Declaran:** Que reprueban todos los atentados perpetrados contra la soberanía temporal del Papa, desde la invasion sacrilega del Estado romano y la irrupcion en la Ciudad Eterna hasta las malvadas leyes que acaban de imponer los sectarios á los súbditos del Papa, para ahogar sus imprescindibles reivindicaciones, y deciden que se establezca un centro de accion, para averiguar é indicar los medios á que conviene recurrir, segun las circunstancias, para que Francia, fiel á sus gloriosas tradiciones y al más santo de sus deberes, ocupe su puesto á la cabeza de las naciones que se esfuerzan en

precipitar la restauracion necesaria de la libertad civil y política del Romauo Pontífice.»—

Es evidente que si todas las naciones católicas del mundo siguen el ejemplo dado por los católicos alemanes reunidos en Friburgo, y por los franceses de Aurillac, no está muy lejana la época en que el Soberano Pontífice recobre los justísimos derechos que le han sido arrebatados, y esto, á pesar de los esfuerzos de los masones de Italia.

### FENÓMENO.

Los periódicos de Tarragona dan cuenta de un fenómeno meteorológico, no muy frecuente por fortuna, en nuestras latitudes; las trombas de mar.

En las primeras horas de la mañana del sábado extendióse por aquel horizonte una nube densa y negra, preñada de electricidad. En las extremidades de la nube hacia el Sur, se vieron hasta ocho trombas recorriendo en direcciones distintas aquella parte del Mediterráneo.

Duró próximamente media hora el espectáculo, y en ese tiempo fué tan grande el número de las que se formaron, que parecia un verdadero bosque de trombas, levantándose, deshaciéndose y volviéndose y formar, todo en un instante.

Los inmensos conos invertidos introducian su cúspide en las aguas del mar, que en el punto de contacto presentaban anchísimo hervidero, semejando despedir multitud de surtidores.

Algunas se disolvian arrastrando densas nieblas sobre las aguas, dejando á su paso hirviente-estela; otras se iban formando, alguna de ellas de grandes dimensiones y de enorme altura, siendo muy perceptible el movimiento elizoidal que del mar subia por el interior del tubo cónico truncado.

No se sabe si tan temible meteoro ocasionaria desgracias; sólo se tiene noticia de haber corrido gravísimo riesgo al entrar en la bahía las barcas del *bou* y algunos buques, cuyos tripulantes, al desembarcar, fueron recibidos entre lágrimas y abrazos con delirante alegría por sus familias.

Es de presumir que donde hayan descargado las trombas los daños serán de consideracion, temiéndose ocurran desbordamientos en los rios.

### BATALLA SINGULAR.

Un periódico aleman acoge el relato del prefecto de Tirnova, acerca de una batalla reñida días atras en los aires, sobre el monte Jantre, entre águilas y cigüeñas.

Acérose primero una bandada de 200 águilas negras revoloteando en grandes giros circulares. A los pocos momentos presentóse otra bandada de 300 cigüeñas. Despues de haber permanecido los dos ejércitos enemigos casi inmóviles en el aire por breves instantes, como si trataran de calcular las recíprocas fuerzas, empezó con vigoroso ímpetu el ataque, que duró cerca de una hora. Terminada la lucha, veíanse en el suelo, mortalmente heridas, 200 piezas entre águilas y cigüeñas, figurando éstas en mayor número.

Las águilas supervivientes emprendieron la marcha en una direccion y las cigüeñas en otra, perdiéndose de vista á los pocos instantes. Las autoridades de Tirnova se apresuraron á recoger las piezas muertas, algunas de las cuales por su magnitud y belleza están sin duda destinadas á figurar en importantes museos de Historia natural.

### «SANITORIUM» EN ÁFRICA.

La *Independencia Belga* anuncia que una expedicion secreta organizada en Bruselas ha llegado á las costas de Sahara despues de pasar por Marruecos y por las islas Canarias.

El objeto de esta expedicion es adquirir en aquella costa territorios para el establecimiento de un vasto *sanitorium*, refugios y depósitos para que los utilicen los viajeros, los misioneros y los sabios.

Fué organizada bajo el patronato de los más altos personajes belgas, y se compone del coronel de estado mayor Laburu, del oficial de marina

Mr. Fourcault, del gran negociante ingles Mackenzie y de un intérprete árabe.

Parece que la expedicion ha tenido ya algunas dificultades con los indígenas.

### PROGRESOS DEL TELÉGRAFO.

Francia, Inglaterra y los Estados Unidos se ocupan actualmente en un vasto proyecto de cable submarino entre la América y la Australia. Se trata de enlazar la isla de Vaucover con las islas Sandwich, la isla Tanmeng, el archipiélago de Nidgi, la nueva Zalandia, y por último, la Australia.

Francia seguirá con los otros Estados interesados negociaciones sobre este asunto, porque se trata de enlazar por una larga cadena de comunicacion todas las regiones habitadas del Océano Pacífico con los cables del Océano Atlántico, y de consiguiente, con la Europa.

La distancia recorrida por el nuevo cable será de unos 11.000 kilómetros.

## SECCION EXTRANJERA.

Varios periódicos moscovitas dieron cuenta, hace algunos meses, de que habían llegado á Rusia agentes chinos. Se sospechaba que iban á estudiar el terreno y ver en qué condiciones podian dirigir hácia Rusia la enorme emigracion china, para la cual acaban de cerrarse los puertos de los Estados Unidos y Australia. Es evidente que en tales condiciones, siendo, por ejemplo, Siberia la region escogida para nuevo desahogo de la raza asiática, Rusia se hallaria con el peligro de ver desnaturalizarse la natural poblacion de las regiones siberianas y tener dentro de casa, en proporcion grandísima, un elemento extraño y temible, lo cual de ningun modo, por mucha que sea su hospitalidad, ha de consentir el imperio ruso.

A este propósito conviene recordar que un misionero frances, que permaneció en el interior de la China años y años, aseguraba aún no hace muchos, que Europa estaba amenazada de una invasion asiática.

— Hermosa campaña es la que el dignísimo cardenal Lavigerie está desarrollando en contra de la esclavitud africana.

Á la sombra de una civilizacion demasiado decantada, la trata de negros se viene ejerciendo ahora con igual impunidad que en épocas anteriores; pero con una crueldad más refinada, con procedimientos más odiosos, sin caridad ni miramiento alguno.

El ilustre cardenal Lavigerie, que ha podido apreciar sobre el terreno las vejaciones, los dolores, la interminable serie de sufrimientos á que el pobre negro africano era sometido por sus cazadores que no otro nombre puede dárseles, ha emprendido la gloriosa campaña, ha sabido herir la fibra del sentimiento, y á estas horas millares de adeptos se disponen á ingresar en las legiones anti-esclavistas para librar á los infelices etiopes de la gran humillacion que los civilizados europeos á la moderna les hacen sufrir.

— Este ilustre purpurado ha llegado á Roma para dar cuenta á Su Santidad de su campaña anti-esclavista por Europa, y también con objeto de dirigirse desde la capital del orbe católico á los Gobiernos de todas las naciones interesándoseles le auxilien en tan cristiana obra.

— Montseñor Ferrat, Nuncio Apostólico de Bélgica, ha recibido encargo de Su Santidad para que se le reserve la presidencia honoraria en la Conferencia internacional antiesclavista que se va á celebrar en Bruselas por iniciativa del cardenal Lavigerie, lo cual prueba el interes que siente el Papa hacia tan caritativa obra.

— Actualmente ocupa la atencion del Papa un proyecto para aplicar á la evangelizacion de los emigrantes italianos á América el medio millon que se recauda por la obra de la Propaganda Fide.

En estos últimos días ha dado el Papa 500.000 francos á los círculos obreros de Roma.

— Inglaterra, que á todo trance desea conservar su predominio en los mares, tiene en proyecto la próxima construcción de una flota de 140 cruceros de mucho andar, para cuyo efecto aquel Gobierno pedirá al Parlamento un crédito de 125 millones de duros, que se distribuirán en varios presupuestos económicos.

El tipo y clase de buques en proyecto todavía está en estudio, y únicamente los periódicos profesionales han anunciado que será un modelo completamente nuevo del arte naval, así para la ofensiva como para la defensiva.

Sin embargo de esto, que demuestra hasta cierto punto que el Almirantazgo está dispuesto á que el secreto del proyecto no salga por ahora de las oficinas, se sabe que una buena parte de los cruceros se ajustarán á ciertas y determinadas condiciones, que los colocarán en primera fila entre los buques de guerra.

Además, ahora recientemente se han puesto dos quillas con los nombres de *Blake* y *Blenheim*, una de ellas en el arsenal de Chatham, que demuestra que Inglaterra no se duerme y quiere estar preparada para cualquier evento.

## CORREO DE AYER.

MADRID 1.º DE OCTUBRE.

Para el general O'Ryan ha sido una sorpresa la conferencia celebrada entre los Sres. Sagasta y general Cassola, y sin duda á esto obedece el que hoy se hable en los círculos políticos de crisis, asegurándose que á estas horas obrará en poder del presidente del Consejo la dimisión del ministro de la Guerra.

También se dice que los ministros de Gracia y Justicia y Marina quieren aprovecharse de esta coyuntura para abandonar la cartera.

Los candidatos que á estas horas se indican son varios: entre ellos, á los generales Daban á marques de la Habana para Guerra, á Montero Ríos para Gracia y Justicia, y Beranger para Marina.

Otros dicen que es segura la boda de Lopez Domínguez con Sagasta, en cuyo caso el que más probabilidades reúne para la cartera de Guerra es este.

— En la prensa de anoche y esta mañana, hallamos las siguientes noticias sobre el tema de las precauciones militares.

De *El Imparcial*:

«Durante todo el día de ayer circuló con insistencia el rumor de que había ocurrido en la noche del 28 un suceso extraño en el cuartel del Conde Duque.

Segun nuestros informes, esa noche no pasó nada de particular. Hace unos diez días fué detenido á la una y media de la madrugada en dicho cuartel un sargento de la reserva; se le preguntó la causa de encontrarse allí á aquella hora, y como sus explicaciones no fueran muy satisfactorias, se le detuvo, procediendo luego á la formación del oportuno sumario.»

Del *Diario de Avisos* de Zaragoza:

«Nos dicen que dos familias lamentan en estos momentos la prision de dos conocidos oficiales de infantería, pertenecientes á la escala de reserva.

»Los detenidos están en la Aljafería.

»Amigos de los oficiales presos nos han confirmado la noticia de la detencion.

»Ignoramos las causas del hecho.

»Algunos periódicos de Madrid dicen que en los centros oficiales desmienten las noticias de prisiones militares en Zaragoza.

»Conste que no por eso son ménos ciertas las que nosotros hemos publicado con tal carácter.»

Coruña.—Las precauciones militares que se han tomado en este distrito no son tan rigurosas como las que se han tomado en Madrid.

Allá consiste en la permanencia durante toda la noche de un oficial por compañía ó escuadron, los cuales turnan para la constante vigilancia. Duerme además un capitán y un jefe en el cuartel.

Cartagena.—En un tren especial ha llegado esta mañana uno de los batallones del regimiento de infantería de España.

En el mixto ha venido el otro batallon.

Esta tarde ha marchado á Valencia el regimiento de Mallorca.

Granada.—En la capital se ha reconcentrado la fuerza en los cuarteles, y una compañía y un escuadron de la Guardia civil han salido, no se sabe con qué direccion.

En varios periódicos de provincias encontramos que también en algunas capitales se tomaron extraordinarias precauciones los días 28 y 29.

— Los buzos trabajan activamente en la extracción de equipajes y carga que conducía el vapor italiano *Sud América*, que se fué á pique á principios del mes pasado, cerca del puerto de la Luz, por efecto del choque con un buque francés.

BARCELONA 2 DE OCTUBRE.

Comenzamos el mes no tan animados en favor del alza como estábamos al efectuar la liquidación del precedente, y esto que la situación monetaria de última hora entraba al parecer en aspecto más lisonjero.

Cerramos la semana con inclinaciones al alza; pero la tirantez que se observa en el mercado francés para establecer los cursos de compensación, de todas las Rentas es muy posible que proporcione elementos á los bajistas para acentuar su campaña.

El negocio no es abundante y las oscilaciones continúan siendo el estado normal de la plaza, lo cual significa que no hemos entrado todavía en caja, ni comprendido la importancia de la combinación bursátil que se está ultimando sobre Renta española.

No busquemos cosa de particular en *locales*, porque, efectivamente, nada en ellos ocurre que valga la pena de ser consignado.

— La cabalgata histórica de Colon se celebrará en esta ciudad el 8 de Octubre próximo. En ella formarán, segun noticias, los siguientes carros alegóricos, construidos bajo la dirección del señor Pellicer.

*Europa*.—Una locomotora movida por la electricidad. Sobre la máquina, atributos decorativos de las Bellas Artes y de la Ciencia, la Industria y el Comercio. Carroza chica que representará *España*, llevando en lo alto la figura colosal de la matrona clásica, rodeada de figurantes luciendo los pintorescos trajes de las más típicas regiones españolas. En este carro irá la corona de hierro simulando laurel, que ha de fijarse en el pedestal del monumento á Colon.

*Asia*.—Un elefante de tamaño natural, lujosamente encubierto y soportando un palanquin donde despliegan la pompa de sus trajes un príncipe indio y su comitiva. Al pié y en torno, muestras de la vegetación de aquella tierra y algunos objetos y adornos chinos.

*Africa*.—En la delantera un león en reposo, en medio una tienda de campaña con su familia de árabes del desierto. Un avestruz, una palmera, y otras muestras de la fauna y la flora del país; la arquitectura del carro, egipcia.

*América*.—Delante de la proa de una de las carabelas que condujeron los europeos á aquel continente, irán escritos los nombres de los principales descubridores y conquistadores. En el centro sobre un pedestal con los bustos de Edisson, Fulton, Washington y Lincoln, la estatua de la *Libertad iluminando el mundo*, con su foco eléctrico en la diestra. Figurantes vestidos á usanza de los aztecas, y junto al carro, gauchos argentinos á caballo.

*Oceania*.—Representación de la naturaleza poderosa y agreste de aquella region, é indígenas con sus atractivos y armas características.

Añádese que también formará parte de este cortejo la *Carroza Militar*, que llevará en el centro un castillo, con almenas y matacanes, coronado por banderas. En los flancos habrá trofeos de los diversos institutos del ejército, caballería, infantería, artillería, ingenieros y marina. Dos hombres de armas, con dalmáticas, se apoyarán, á modo de lanzones, en astas que rematarán con luces eléctricas, y delante, junto al timon del carro, habrá un parapeto de sacos y detras un cañon, una culbrina, sobre cureña sin ruedas, á la antigua usanza. Acompañarán á las carrozas ginetes y peones con trajes alusivos á las mismas y con luces; los soldados de infantería que haya en la carrera llevarán farolillos en la bayoneta del fusil, y los de caballería, en la moharra de la lanza, grupos de tres luces (un tulipan y dos globos). Por último, trátase que los bueyes y los caballos de las carrozas lucirán en los frontales pequeños focos eléctricos.

PARTES TELEGRÁFICAS.

Madrid 1.º (á las 9'15 mañana).

El estancamiento de las aguas ocurrido con motivo de la última inundación en Murcia y Almería, ha desarrollado el paludismo en aquellas comarcas. Por efecto de esta circunstancia y de la miseria que ha surgido, infinidad de familias se hallan acosadas por el hambre, emigrando á la Argelia.

Esta noche comienza sus tareas la Asamblea federal en el casino partido, bajo la presidencia del presidente del Consejo nacional D. Francisco Pi y Margall.

Esta primera reunion tendrá por objeto constituir la Asamblea.

Los zorrillistas censuran al señor Pi y Margall por el último discurso que pronunció en Zaragoza. Añaden que el señor Pi no hizo ninguna declaración nueva, pues las bases que pide para la coalición fueron rechazadas hace ya tiempo.

Toda la prensa y todos los políticos se extrañan del silencio que guarda *El País*, órgano del señor Ruiz Zorrilla, con respecto de los discursos del señor Pi y de la coalición republicana.

Madrid 1.º (á las 10'45 mañana).

Ayer ocurrió una gran colisión en el penal de San Miguel de los Reyes en Valencia. Iban los penados á Misa, y en el momento de verificarse el *cacheo* (registro) se suscitó una cuestión entre un penado y un celador, los cuales vinieron á las manos.

Se generalizó la pelea y los penados esgrimieron toda clase de armas, llenándose de sangre los peñates.

El subdirector y el capellan consiguieron calmar la excitación sin que la guardia tuviese necesidad de disparar un solo tiro.

Dentro de la iglesia se dieron de puñaladas dos penados.

De la refriega resultaron siete heridos graves. Madrid 1.º (á las 5'30 tarde).

Se ha verificado la apertura del curso académico, presidiendo el señor Canalejas. Pronunció un discurso el señor Calvo Martín, quien desarrolló el tema sobre el determinismo de las ciencias.

El señor Canalejas no habló de reparto de premios. Se produjo un ligero escándalo sin importancia.

El sábado falleció repentinamente, á consecuencia de un ataque apoplético, el gobernador de Melilla brigadier señor Villalonga.

Positivamente será promovido el mariscal de campo señor Hidalgo á teniente general.

El resto de la combinación militar acordada no sufrirá modificaciones.

Port-Bou 1.º (á las 2'30 tarde).

Es altamente aflictiva la situación de este pueblo, pues hace nueve meses que apareció la viruela, que, con raras excepciones, ha continuado cebándose cruelmente en esta población. Témesese ahora que se desarrolle la fiebre tífóidea, pues se han registrado ya algunos casos de dicha enfermedad.

Aquí abundan extraordinariamente los focos de infección y se carece de cementerio.

Este país está clamando para que las autoridades adopten enérgicas medidas higiénicas.

Zanzibar 1.º—Continúa reinando grande efervescencia entre los indígenas.

Cada día llegan nuevas tribus del interior del país que se unen á la causa de los insurrectos.

La Compañía alemana ha tenido que desocupar casi todos los puntos, hallándose establecida solamente donde hay fondeado algun buque de guerra.

En Kilwa, ha sido muerto un oficial de la marina alemana.

Roma 1.º—La Comisión que entiende en la defensa de las costas, ha propuesto proteger el golfo de Nápoles con ocho baterías.

En la Misa celebrada ayer por el Papa se notó que Su Santidad disfrutaba de perfecta salud.

Berlín 1.º—El emperador Guillermo ha dado orden de cambiar la firma de la corona imperial, á cuyo efecto ha hecho dibujar algunos nuevos modelos.

Se modificará asimismo el águila imperial, el blason, la forma del manto y la del trono.

San Petersburgo 1.º—Telegrafían de Tiflis que ha llegado allí el Czar, habiéndosele hecho una entusiasta recepción.

Se organizan diversos festejos durante la época que permanezca allí, en los que toma la mayor parte la nobleza.

Deede aquella ciudad irá á Batoum y luego á la magnífica propiedad de Tomoudall, adquirido por el Emperador el año último.

Sieja 1.º—También aquí se preocupa bastante la opinión pública de los efectos que puede producir el tratado secreto establecido entre el rey Leopoldo y la Alemania.

En una reunion de industriales celebrada últimamente, se han elevado vivas protestas contra la conducta del gobierno, que dicen sacrifica completamente, por consideración de orden político, los verdaderos intereses de la industria nacional.

Roma 1.º—A la comunicación dirigida por el ministro de Agricultura á las Cámaras de Comercio del Reino, al objeto de conocer su opinión sobre si deben entenderse nuevamente las negociaciones con Francia, todas las contestaciones hasta ahora recibidas, son favorable á ello, salvo algunas reservas sobre ciertos puntos.

En la revista de la escuadra italiana en Nápoles, que se celebrará en honor y en presencia del Emperador Guillermo, tomarán parte quince buques de guerra italianos, entre ellos los cuatro acorazados más fuertes que posee Italia: *Duilio*, *Dandolo*, *Italia* y *Lepanto*.

Madrid 2 (á la 1'30 madrugada).

La *Gaceta* publica una Real orden facilitando una próxima revista de los reclutas de la reserva.

Coméntase en algunos círculos y especialmente en los republicanos, que la Regente dirigiera la palabra á la oficialidad de los regimientos de Africa y Valencia, recomendándoles la defensa del trono y de la patria. El *Correo* dice que quien les dirigió la palabra fué el general Loma.

EL ANCORÁ

PALMA 3 DE OCTUBRE DE 1888.

LAS FIESTAS DE S. ALONSO RODRÍGUEZ.

Deseosos de enterar al siempre entusiasta y devoto público mallorquin de los proyectos que se tratan de llevar á cabo con motivo de la Canonización del humilde y popular portero, del fiel devoto del Santísimo Rosario, San Alonso Rodríguez, de la Compañía de Jesús, vamos á extractar algunos párrafos de la Memoria que sobre el ornato del templo de Montesion escribió, y nos ha facilitado, el ilustrado pintor D. Ricardo Anckermann.

«Teniendo en cuenta el estilo arquitectónico á que pertenece el templo de Montesion, que, como la generalidad de los monumentos levantados por los PP. de la Compañía de Jesús, pertenece al *Barrocinico*, que en Italia llegó, con razon, á llamarse *Jesuitico*, por ofrecer las construcciones y templos de dichos PP. los más apreciables tipos de este pintoresco y rico estilo; la Comisión ha creído que en el ornato del templo debe respetar su carácter artístico, unificando con sujeción á él la parte del ábside que, como construcción anterior al resto del templo, pertenece al estilo ojival, dando así mayor riqueza y novedad á esta parte discordante.

«La Comisión no se cree en la necesidad de justificar con más amplias razones artísticas el hecho de dar unidad á la decoración del templo, con sujeción á un estilo, quizá exageradamente censurado, que, si en manos de medianías en Arte ha producido las mayores aberraciones arquitectónicas, en las del genio ha creado ricos ejemplos de suntuosa grandiosidad, como produjo en manos de su primer iniciador Miguel Ángel, y siguió produciendo bajo la selecta é ilustrada dirección de los PP. de la Compañía de Jesús.

«Bajo este punto de vista la Comisión propone: la transformación del Arco toral ojivo que separa el presbiterio, de la nave principal, en arco de medio punto, cubriendo la punta del arco por medio de un adorno en bajo relieve; ocultar por medio de una bóveda de tela pintada, también de medio punto, los arcos ojivos del ábside; cubrir todo el fondo del retablo con un cuadro que represente la apoteosis ó asunción del Santo sostenido por un grupo de ángeles con ricas vestiduras y pintadas alas, sobre un fondo de gloria de luz dorada, imitando el estilo de Murillo, el más propio, por su sabor religioso y conformidad con el gusto y época de la arquitectura del templo.

«Este cuadro quedaría cerrado por un basamento, pilastras y un arco de medio punto pintado en el mismo plano reduciendo su excesiva dimension y sirviéndole de marco.

«Los lados de la capilla real se cubrirían con telas de damasco, cuyo tono encarnado daría mayor realce al retablo del fondo y á los detalles arquitectónicos.

«La Comisión cree conveniente la colocación del sepulcro, con las reliquias del Santo, en el altar mayor, á fin de dar unidad á la atención del público en los actos religiosos, cuyo sentimiento estaría en cierto modo dividido, si continuaran dichas reliquias expuestas en su capilla particular. Pudiendo también ser de buen efecto el que dicho sepulcro fuese llevado en la procesion que debe verificarse.

«Como el presbiterio queda algo reducido por la disposición de sus planos y gradas, la Comisión propone su avance en un solo plano formando una sola gradería, á partir del primer escalon, por medio de tabloncillos con su correspondiente armadura, cubriéndose todo con un tapiz.

«Debiéndose reservar puestos de preferencia para las autoridades y corporaciones que se inviten á los actos religiosos, la Comisión cree conveniente la transformación de las ocho capillas más inmediatas al presbiterio, en tribunas, revistiendo su interior con damascos, y cerrándolas con un avance y un antepecho decorado con damascos y guirnáldas de flores.

«La parte central de la nave podría dejarse despejada y reservada á las señoras, cortando este espacio entre las dos capillas más inmediatas á la puerta principal, con dos grupos de seis bancos cada uno, dejando un espacio central y dos laterales, para la libre circulacion.

«Con esta distribución del local, el presbiterio quedaría aumentado considerablemente y ocupado sólo por el clero; ese podría disponer de unos 320 puestos reservados á las autoridades y corporaciones; de un espacio central para las señoras en donde podrían colocarse unas 600, y en los bancos, capillas y demas espacios podrían caber unas 290 personas. En las tribunas superiores, que se pueden destinar á los hombres, caben unos 240, reservando el coro para la orquesta y coros; dando todo cabida á más de 1.450 personas.

«El escancel deberá desaparecer, cubriéndose la entrada con una cortina, pudiéndose esta descubrir cuando convenga, para poner en comunicacion el vestíbulo con el interior del templo.

«Como el punto más principal y objetivo de esta festividad será el templo de Montesion, la Comisión opina que su fachada y plazoleta que la precede deben engalanarse y enriquecerse cuanto sea posible, sin salir de los medios propios en estos casos, como son: la profusion de luces, el velarium ó la enramada, cuyo aroma nos revela desde luego la sensacion de alegría, propia en las fiestas populares.

«Para dar más esplendor á esta parte decorativa del vestíbulo, en vez de hacer una enramada tosca y de formas incorrectas, se vestirían los cuatro palos que sostengan el velarium, en forma de columnas, con trenzas de mirto que en unas partes figurasen las estrias verticales, y en otras espirales, conforme al estilo barrocinico, truncando los fustes con cartelas bordeadas con palmas, y formando los capiteles con hojas de palmito. En la parte superior de los palos se enroscaría una trenza, hasta cierta distancia de los topes, de los cuales colgarían prolongadas flámulas ó gallardetes. Las columnas soportarían ligeros arcos de mirto, que se reproducirían en los muros de la fachada, cuyos lienzos laterales se cubrirían con tapices.

«El piso del vestíbulo se pondría á nivel con el portal de entrada por medio de un tablado cubierto de alfombras y cerrado por un antepecho, dejando en la parte central un espacio de ocho metros, abierto, con dos gradas ó escalones á la entrada. Este espacio adornado también de macetas con plantas y flores, durante las funciones religiosas podría dar cabida á unas 600 personas.

«En cuanto á la iluminacion interior, además de la cera necesaria en el altar mayor y candelabros laterales, se dispondrán arañas en el arco toral del ábside principal y en los de las capillas. En el exterior, en la portada, se iluminarán las líneas decorativas principales, deseando la Comisión en esta parte presentar alguna sorpresa de agradable novedad.

«La Comisión cuenta desde luego, para la realizacion de este proyecto, con la exornacion existente de la nave principal; con sus ricas y apropiadas colgaduras, y con telas de damascos suficientes; para el adorno de la fachada ó vestíbulo, podría contar con el velarium de la iglesia del Hospital de la provincia y con los tapices que algunas personas puedan prestar á dicho objeto.»

Mallorquines: Cuarenta y seis años vivió entre nuestros abuelos este insigne hijo de la Compañía de Jesús, tiempo más que suficiente para que se le pudiera considerar como paisano. Así lo entendieron, sin duda, aquéllos, agradecidos á los muchos beneficios que, por su intercesion y aun viviendo, recibieron del Altísimo en las diversas calamidades que azotaron á esta pintoresca isla.

El hambre y la tempestad desaparecían en el mismo momento de arrodillarse este Santo varon ante el Sagrario.

Todos sabemos por tradicion que la Santísima Virgen enjugó, en el monte de Bellver, las gotas de sudor de que estaba empapada la frente de su devoto.

Cada vez que oía sonar el reloj, saludaba con gran entusiasmo y religioso fervor á la Reina de los Angeles, y por la noche, si le rendía el sueño, éstos le despertaban, á fin de que no se viera privado del sublime placer de alabarla.

Callos tenía en los dedos índice y pulgar, producidos por el continuo roce de las cuentas del rosario. En una vision celestial Dios le prometió que, despues de muerto, obraría en Mallorca grandes y estupendos milagros.

Ea, pues, católicos mallorquines. Como galantes españoles, debemos obsequiar al Angel de Segovia; como tesoreros de sus inapreciables cenizas, debemos dar públicas muestras del aprecio en que las tenemos; como agradecidos á los muchos beneficios recibidos por su intercesion, debemos tributarle fiestas, homenaje y veneracion; y como devotos y necesitados, alabarle, venerarle é instarle para que por su intercesion recibamos lo que más nos convenga en nuestras necesidades.

GACETILLA LOCAL.

Nos escriben de Alicante que el lunes llegó á aquel punto el ilustrísimo Sr. Obispo D. Juan Maura, acompañado del M. I. Sr. D. Rafael Tous, Arceidiano, á quienes se hizo un entusiasta recibimiento. En el tren de la tarde salieron para Orihuela.

En celebridad de los días del rey abuelo don Francisco de Asis, ondea el pabellon nacional en todos los edificios del Estado, y en los consulares el de sus respectivas naciones; las tropas visten de gala, y la fortaleza de San Pedro ha saludado á la Plaza.

Hemos tenido la honra de estrechar la mano de nuestro querido amigo el jóven é ilustrado sacerdote D. Antonio María Alcover, restablecido ya de la aguda enfermedad que ha padecido con resignacion cristiana.

Ha jurado y tomado posesion de la Cátedra de Historia en el Seminario Conciliar de San Pedro. Con doble motivo, pues, le felicitamos.

En el taller de mármoles del señor Lagrange se puede ver una verdadera obra de arte, tanto por su trabajo, como por la riqueza del mármol.

Consiste en una cruz en cuyo centro figura la imagen del Redentor, y cuyos extremos soportan por grupos de tres los bustos de los doce apóstoles. El diseño se debe á nuestro querido amigo don Pedro de A. Peña.

Por telegrama recibido ayer se sabe que el bergantin goleta *Casablanca*, de nuestra matricula, que había llegado el día anterior á Bilbao con cargamento de garbanzos, naufragó anteanoche á causa de la baja mar, salvándose los tripulantes, que eran todos mallorquines.

Se considera completamente perdido el casco y su cargamento, que pertenecía al conocido negociante D. Bernardino Borrás.

Sólo la mercancía estaba asegurada.

Ayer sólo fondeó en este puerto el vapor *Jaime II*, capitán D. Rafael Vich, procedente de Alicante é Ibiza, con 8 horas de navegacion, 20 marineros, 29 pasajeros y carga.

No se despachó embarcacion alguna.

El día 1.º del corriente la barquilla auxiliar, número 4, de la Ayudantía de Marina de Alcudia, apresó en tierra de la Isla de Formentó nueve bultos de tabaco de pota.

Ayer suspendió su salida de Mahon para este puerto el vapor-correo *Menorca*, por causa del mal tiempo reinante.

Estamos conformes con lo que dice *La Almu-daina* en el suelto que sigue:

«Suplicamos á los señores oficiales que mandan la seccion de guardia en el Presidio, que si en virtud de las órdenes que tienen comunicadas es necesario dar el «quien vive» á las personas que por allí transitan durante la noche, tengan á bien advertir á los centinelas lo hagan en clara y alta voz, á fin de evitar sustos y equivocaciones, que ya han sucedido y que pudieran ser de funestas consecuencias algun día.

«Creemos que los dignos oficiales del Regimiento de Filipinas no echarán á mala parte nuestra súplica y que le darán el valor que su buen deseo entraña.»

Leemos en *Las Ocurrencias* de Madrid el siguiente suelto:

«Sentencia del Supremo.—Ha sido confirmada por este Tribunal la sentencia del juez de Baltanás, que condenó á un sugeto, por ofensa á los sentimientos religiosos, á cinco días del arresto, multa de 25 pesetas y las costas. Dicho tribunal ha sentado la siguiente doctrina:

«Debe estimarse ofensivo á los sentimientos religiosos de los que profesan la religion católica el hecho incoherente de permanecer el procesado con la cabeza cubierta al pasar una procesion solemne y de persistir en su irrespetuoso comportamiento, sin embargo de haber sido invitado para que se descubriese ó se retirase.»

Ayer fueron degolladas en el matadero de esta capital, para el consumo público, 71 reses; de las cuales 5 eran de ganado vacuno, y 66 de lanar. Se recaudaron por derecho de rastro 23 pesetas y 20 céntimos.

Esta noche la música de Filipinas tocará en el Borne las piezas siguientes:

- 1.ª Marcha *Boulangier*.—Darmes.
- 2.ª Sinfonia *Paragraf*.—Suppé.
- 3.ª Preludio de *El anillo de hierro*.—Marques.
- 4.ª *Primera lágrima*, de Marques.—Perelló.
- 5.ª *Couplets* de *Niña Pancha*.—Valverde.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.

Día 4—nueve mañana.

Barómetro . . . . .	57,1 mm.
Termómetro seco . . . . .	25,4 id.
Idem húmedo . . . . .	20,5 grados.
Mínima . . . . .	17,9 id.
Reflector . . . . .	15,7 id.
Direccion del viento . . . . .	S. O.-1
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	» mm.
Descenso del barómetro en 24 horas . . . . .	» mm.

# SECCION DE ANUNCIOS

## LA INDUSTRIAL MALLORQUINA

en liquidacion.

La Comision liquidadora de esta Compania en observancia de lo que dispone el artículo 238 del Código de Comercio, y el artículo 20 de los Estatutos por que se rige, ha acordado convocar á la Junta General para celebrar sesion ordinaria el día 10 del próximo mes de Octubre á las cinco de la tarde en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad.

Los Sres. Accionistas que quieran concurrir á dicho acto, en virtud de lo dispuesto en el artículo 23 de los mismos Estatutos deberán depositar sus títulos en la Caja social con veinte y cuatro horas de anticipacion: y los que tengan que representar á otros deberán entregar en la Secretaría de la Sociedad sus respectivos poderes ó autorizaciones que consten en documento privado hasta una hora ántes de la señalada para la sesion, á tenor de lo dispuesto en el artículo 24.

Lo que se publica en el *Boletín Oficial* y en los periódicos de esta localidad para conocimiento de los señores Accionistas. Palma 28 Setiembre de 1888.—P. A. de la Comision liquidadora, Silvano Font, vocal Secretario. 3-4

Reforma de letra hasta  
al menos capaz.

## LECCIONES DE CALIGRAFIA

A cargo del Profesor

**JOSÉ VAQUER**

PLAZA DE CORT, NÚM. 23.

Honorarios 40 reales  
mensuales.

### ALCALDIA DE LA CIUDAD DE PALMA

Establecido por este Ayuntamiento el servicio de conduccion de reses de cerda muertas, desde el punto en que sean sacrificadas al de su destino por medio de carruajes contruidos al efecto; esta Alcaldia ha creido conveniente hacer público las condiciones bajo las cuales viene obligado á prestar dicho servicio el contratista del mismo, que lo es D. Nicolas Lladó.

#### CONDICIONES

- 1.º El contratista se obliga á trasportar por medio de carruajes arreglados al modelo que se acompaña todas las reses de cerda muertas destinadas al consumo público ó aprovechamiento particular, desde el sitio en que sean sacrificadas al lugar de su destino y podrá percibir para ello los derechos que marca la tarifa que al pie se inserta.
- 2.º La obligacion del trasporte de reses se entenderá únicamente dentro del casco de la poblacion y un radio de 2 kilómetros.
- 3.º El Ayuntamiento queda facultado para establecer la matanza de cerdos ó permitir la en cualquier punto del actual casco de la ciudad y de su radio de 2 kilómetros á contar desde la muralla.
- 4.º El presente contrato empezará á regir á más tardar el 1.º de Julio próximo y terminará el 30 de Junio de 1896 y para el servicio del mismo á lo menos deberá tener cuatro carruajes arreglados al modelo expresado.
- 5.º Dichos coches deberán ir numerados debiendo ser conducidos por persona capaz. Los cocheros y auxiliares vestirán con decencia un traje de lista del país, y ademas llevarán el correspondiente número.
- 6.º El Ayuntamiento no permitirá el trasporte de reses de cerda muertas en carruajes distintos de los del contratista, ni en otra forma dentro del casco de la Ciudad.
- 7.º La conduccion de reses muertas por dentro del casco que no se verifique en los carruajes expresos, siempre que no se impida por los agentes de la Autoridad, y como consecuencia lleguen á su destino dará derechos al contratista á una indemnizacion igual al precio del trasporte, que abonará el Ayuntamiento mientras no dependa de falta de cumplimiento por parte suya.
- 8.º El contratista vendrá obligado á tener establecido de sol á sol un despacho dentro de la poblacion para que pueda ser avisado por los que tengan que utilizar sus servicios. Este despacho lo tendrá en la calle de Troncoso número 5 y podrá ser variado de comun acuerdo con el Ayuntamiento.
- 9.º Los avisos que se dirijan al contratista para la conduccion de reses muertas, deberán darse con dos horas de anticipacion por lo menos y no podrá demorar por más de quince minutos la presentacion de la res al punto donde se destina, á contar desde la entrega de la misma.
10. Las faltas de cumplimiento de estas condiciones por parte del contratista serán penadas por la Alcaldia con multas dentro los límites que permitan las ordenanzas municipales segun los casos.

#### TARIFA

	Pts.	Cts.
Por cada res de cerda cuyo peso exceda de 40 kilogramos que se trasporte dentro del casco de la Ciudad.	0'	75
Por cada id. id. dentro el radio de 2 kilómetros.	1'	00
Por cada id. id. que no pase de 40 kilogramos dentro el casco de la Ciudad.	0'	25
Por cada id. id. dentro el radio de 2 kilómetros.	0'	50

Estos precios comprenden el trasporte de las reses hasta el local del edificio que designe el propietario de la res sea cual fuere el piso de la casa.

Palma 2 Octubre de 1888.—El Alcalde, Manuel Guasp.

### Al Público

Por falta de local se desean vender dos mostradores de puerta, útiles para lo que se deseen.



### VIAJES PERIÓDICOS

El vapor CABRERA. capitan D. Antonio Oliver, saldrá para aquella isla todos los lunes y miércoles á las nueve de la mañana y del puerto de Cabrera los martes y jueves á las ocho de la misma.

Pasaje: Cámara, 2'50 pesetas.—Cubierta, 1'50 idem.

### LÍNEA DE VAPORES

DE PINILLOS, SAENZ Y COMPANÍA.

Para PUERTO-RICO, MATANZAS, HABANA, CIENFUEGOS y SANTIAGO DE CUBA, saldrá del puerto de Barcelona el 15 del corriente el magnifico vapor de 6000 toneladas

### PIO IX

clasificado 100 A. I. del Lloid, casco de acero.

Si se reune la carga suficiente, hará escala en este puerto, por lo que los señores Cargadores se servirán pasar sus notas á la mayor brevedad á sus consignatarios.

Para más informes: Martínez y Planas.—San Juan, 20, principal. 2-8

### POMADA VEGETAL PARA LAS GRIETAS DE LOS PEZONES

Son eficaces sus resultados, á las pocas aplicaciones la madre puede dar de mamar sin ninguna clase de dolor.

#### DEPÓSITO CENTRAL

Farmacia de Juan Valenzuela—Plaza Cuartera.



### D. PEDRO MOYÁ Y BORRÁS

HA FALLECIDO

( Q. E. P. D. )

Su madre, hijo, hija, hijo político, hija política, hermanas políticas y demas parientes suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistan al rosario y funeral que en sufragio del alma del finado se celebrarán el viernes 5 del corriente á las diez y media de la mañana en la parroquial iglesia de Santa Eulalia.

No se invita particularmente.

### GRANDE OLEOGRAFÍA

DE NUESTRA SEÑORA DEL CÁRMEN

Esta hermosa estampa, que mide un metro por setenta centímetros, es la que los PP. Carmelitas y Terciarios de España han ofrecido á S. S. Leon XIII en ocasion de su Jubileo Sacerdotal, y no obstante de su gran mérito artístico solo vale 7 pesetas y 1/2, haciéndose rebajas al por mayor desde un 20 á 33 1/3 por 100, segun los pedidos. Dirigirse á la Tipografía Católica y al Corresponsal de la Revista Carmelitana, Calle del Real núm. 24.

### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 3, á las 10'40 n.

Marcharon para Barcelona el Marqués de la Vega de Armijo y el Conde de Xiquena.

El Consejo de ministros que se celebrará mañana por la tarde lo presidirá el Sr. Sagasta.

La familia real pasará el día de mañana en Aranjuez.

Madrid 3, á las 10'45 n.

Es inexacto el aplazamiento indefinido del viaje del Sr. Cánovas: quizá lo adelante.

En el Consejo de mañana se hablará para terminar los presupuestos parciales.

Los conservadores acentúan su oposicion.

Madrid 4, á las 12'45 m.

En la Asamblea federal Pí y Margall dió explicaciones sobre la conducta del consejo federal. Sintetizó diciendo: «Suspendimos la coalicion; creemos conveniente reanudarla; si fracasa nuestro intento, bastaremos los federales para remediar los males de la patria; conviene atraernos á los indiferentes.» Por unanimidad se aprobó esta conducta y se dió un voto de confianza al consejo para negociar la coalicion sobre las bases que indicó Pí en su discurso pronunciado en Zaragoza.

Madrid 4, á la 1'15 m.

Han conferenciado los Sres. Sagasta y Gamazo por espacio de dos horas. Este, aunque se ha mostrado reservadísimo, dícese que expuso su criterio sobre los problemas más pendientes; el Sr. Sagasta se limitó á hacerle objeciones sin revelar claramente el concepto que le merecía.

### ULTIMAS COTIZACIONES

	Dinero
<b>PALMA.</b>	
Crédito Balear . . . . .	104'25
Cambio Mallorquin. . . . .	74'25
Ferro-carriles de Mallorca. . . . .	60'00
Alumbrado por Gas. . . . .	122'00
Harinera Mallorquina. . . . .	59'00
<b>MADRID.</b>	
4 p <sup>o</sup> interior. . . . .	74'45
4 p <sup>o</sup> amortizable. . . . .	88'25
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	102'60
Banco de España. . . . .	418'00
Banco de Castilla. . . . .	00'00
Tabacos. . . . .	110'50
<b>BARCELONA.</b>	
4 p <sup>o</sup> perpetuo interior. . . . .	74'50
4 p <sup>o</sup> perpetuo exterior. . . . .	76'45
4 p <sup>o</sup> amortizable. . . . .	89'00
Billetes hipotecarios de Cuba 1886. . . . .	102'42
Banco Hispano-Colonial. . . . .	96'25
Ferro-carriles del Norte. . . . .	66'00
<b>PARIS.</b>	
4 p <sup>o</sup> Español. . . . .	76'00
Panamá. . . . .	290'00
Francias. . . . .	00'00